

# LA MARMITAZA

SEMENARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

BIBLIOTECA PÚBLICA  
PROVINCIAL  
DE TARRAGONA

Año I  
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
«JOVENTUT FEDERAL»  
Calle de Augusto, núm. 14

SE PUBLICA LOS SABADOS  
Tarragona 30 de Agosto de 1902

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
TRIMESTRE 1'50 pesetas.  
Anuncios y remitidos á precios convencionales.

N.º 34

## I JUSTICIA!

Aspiración sublime de mil generaciones sobre las que ha cernido sus negras alas la esclavitud, y han embrutecido siglos vergonzosos de ignorancia y superstición. Meta suprema de innumerables seres humanos que han sido por la fuerza, siempre infame, de tí despojados, cual si no fueses comun condición á todo hijo de hombre.

En la cima de inaccesible montaña te veo, y desde allí alumbras á los pocos que tu resplandor no deslumbrar. Cien pueblos al pié pululan para llegar hasta tí. Son los oprimidos, los esclavizados, que solo logran hacerte oír el chasquido del látigo, el chichar de sus cadenas y los ayes de dolor que exhalan.

Esperan tal vez que seas comprendida cual tú eres para ejecutarle y cortar la mano que encadena y malar al hombre que explota y aniquilar al mandatario que tiraniza.

Después de siglos de privilegios y división de castas, después de siglos en que hay hombres bestias y hombres dioses, la soberbia del hombre cree haber cumplido su misión sacándonos, ó mejor, transformándonos de ese estado y predicando la justicia y la libertad. Y después de tanta sangre de mártir, después de tanta predicación, ¿cuán nulos han sido los destellos de estos principios salvadores que no han bastado á traspasar la venda que en muchos ojos tienen puesta las preocupaciones seculares y las falsas ideas de dignidad y honor! ¡Cuán menguada te predicaban y cuán infamemente te practicaban ciertos llamados liberales, de esos que en tu nombre explotan, que escudados en tí ofenden y hieren á sus menores socialmente, ó á los que comulgan en ideales distintos! De pudibunda matrona, te convierten en meretriz desecocada.

A alguien parecerán tal vez cursis lirismos estos renglones; quien sabe si se verán los tales en ellos comprendidos!

Llevados por nuestros entusiasmos de jóvenes, creíamos en el liberalismo de todos los que liberales se llaman y era este un título que nos bienquistaba y hacía simpático á todo el que lo llevaba. Los desengaños sufridos nos han hecho ver que el liberalismo de muchos es conveniencia y que las predicaciones de otros son anhelos de medro. Pocos, ninguno, íbamos á decir, quieren á la Libertad por sí misma, ni lo practican ni se inspiran en la palabra augusta con que encabezo estas líneas, en las acciones de su vida.

Estudemos la sociedad, analicemos cada una de las clases que la integran, desmenuzemos todas las unidades que la componen. Indaguemos todo lo que cubre este velo sagrado de *vida privada*, en donde no se permite mirar cual si fuesen menos criminales los crímenes que tapados con ella se cometen, á mansalva y traidoramente, que los que se hacen á la vista pública. Echemos por tierra esta elástica vida privada que tanta injusticia oculta y encubre. Al hombre ni oculta ni públicamente le es permitido ser criminal.

Y nos horrorizaremos del resultado de nuestro análisis ante la podredumbre de esta sociedad hipócrita y egoísta, que pública ó colectivamente detesta lo que individualmente acata ó practica; en donde se tiene tan errónea noción del honor y dignidad que se confunde lastimosamente con el más exacrable orgullo; en donde pedimos libertad sin saber usar de ella y sin concederla á los demás; en donde el robo disfrazado de

negocio, la explotación humana en forma filantrópica, la superstición presentada como indubitable y sagrada religión, tienen sentidos sus reales y son causa de que la Justicia esté á una distancia inconmensurable de nosotros.

Con lo dicho, y sin bajar á más desconoladoras reflexiones, hay bastante para que un sentimiento de escepticismo y tristeza á la vez nos hagan exclamar:

¿Y sobre este cadáver corrupto, sobre ese montón de injusticias llevadas á la práctica, debemos levantar nuestra regeneración, nuestro sistema?

Y que responda quien pueda hacerlo. Antes que predicar programas, antes que hacer política de partido, creo que hay algo más importante que hacer; preparar á los hombres para recibirlos.

Nuestros ideales de Federación únicos compatibles con la Libertad, fructificarán si se siembran en terreno fecundado. Hagamos, como dice Dicenta, humanidad nueva. Rompamos los antiguos moldes que nos han servido para formar nuestra sociedad y busquemos la regeneración en donde está, en la instrucción.

Formemos á la par que inteligencias poderosas capaces de pensar por sí y de conocer lo bueno, corazones grandes capaces del sacrificio en aras del bien.

Despojados del hombre viejo busquemos el reino de la Justicia por la razón y por la verdad, no con el mauser ni con el sofisma.

Sobre una sociedad moralizada, buena y justa cualquier programa del gobierno es bueno. A eso debemos tender, á formar hombres nuevos, hombres sanos, hombres libres, conscientes de sus derechos igualmente que de sus deberes y con decisión bastante para cumplir los unos y defender los otros. Eso lo alcanzaremos con la instrucción racional y libre, formando el ciudadano futuro hombre que física moral é intelectualmente esté dispuesto para la obra del humano progreso. Así solo se implanta la Justicia.

De otro modo vamos al caos, al aniquilamiento de nuestra raza ó á la esclavitud.

C. AMETLLA y COLL.

## D'UN TEATRE DE FÓRA

Aquell estiu estava en lo punt culminant; tant n'era passat com ne restava pera arribar lo temps en que'ls forasters tornaban á la capital. Los aburrits del poble y una migrada colonia estihuenca habiam vist desfilar dos mitjas companyias, de *genero chico*, ab cambis diversos sempre de las primeras parts. Apesar de combinacions ab las societats de dalt y de baix, varen haver de plegar el ram, deixant com eco, que la canalla cantaba ab desafortada veu, alló de

*Tengo dos lunares.....*

Y allavors va venir *vers*, porque la rutina ha ensenyat de cambiar. Era la companyia qu'anava al «Teatro del Jardí» un *bolo fet* de una pila de apreciables desconeguts, menos tres ó quatre que ja havian treballat allí. Alló de la *dama*, ó siga una anomenada d'actriu, no la tenia aquella colla; per xó lo *Diarí* que vetlla per la moral y ne dona esment de tot lo que passa que surti de la vulgaritat, no parlaba en particular de la *dama*, pero deya que eran *apreciables y estudiosos actores*. Ja era bastant com á nunci per certa gent.

Encara que bilingüe la companyia no'ns vá debutar ab rés castelliá, ni menos ab cap d'aquells dramas esgarrafosos de l'Echegaray

ni ab cap melodrama traduhit del francés, que després se somian. Se va presentar ab senzillesa, sense grans bombos, anunciant *Libertat!* d'en Santiago Rusiñol y un sainete d'en Vilanova.

Los *intelectuals* d'aquí ja la coneixian la comedia: ¡es tan aprop la capital! Pero de totes maneres entre companys de causa, senyors que van al teatre de nit, y aquells que sempre buscan un pretext pera retirar tart y pendre la fresca, se feu mitja entrada. Als palcos los fabricants, als qui dihuen que tocan alguna cosa á en Rusiñol (los pobres tenen las filaturas al cap) y alguna persona de suposició, al mitj la gent menestrada y per la galeria lo bon públich, que riu si riuhien y se conou de las desgracias, eran los que, després de sentir aquella sinfonia balladora, que dehuen tocar á la sala lo diumenge per la tarde, debian ser judges de la obra.

Després d'un curi moment, com á prólech de reflexió entre mitj de soroll de cadiras y alguna exclamació pera ferse carrech dels personatges, y de son funcionament, la comedia va entrar en l'esperit dels concurrents. Se van celebrar las pintorescas frases en que l'autor del *Anant pel mon* empedra sos diálechs, se va riure ab certa socorroneia los tipos en que se fuetja á la societat, y recordo que á darrera la meva butaca va mitj plorar una senyora compadida pel abandono en que deixan al *negrito*.

Aquella fuetjada al fals sentiment religiós á las donas, la bona y vulgar figura de don Patricio, la requincalla oficial del acte de la festa, la lluyta de cor entre l'amor y la rassa, la junta general, la qüestió de treball..... tot no va ser comprés per la gran majoria. La figura d'en Martinet, l'intellectual sol y aislát, l'anarquista científich, l'esperit lliure é independent, que tanta falta fá en la societat, aquella representació del superhome, no la van compendre ni'ls mateixos treballadors que viuhuen en las épocas boyrosas del 48, ab son Carlos Marx y Lassalle, per profetas. Era massa atrevit per ells y l'amor no'í senten ab la infinita expansió en que en la obra se desarrolla.

Me fan, per la representació, mes l'efecte de la lectura que l'impressió visual y no sentida del escenari. Al final ja vaig sentir las disputas, verdader xarroteig de granotas en el fangal en que's criticava lo que no entenian. Era un teatre massa gran aquell pera tan poch equilibrats cervells; qui deya que era massa revolucionaria é inexacta y no faltavan quins veyan l'obra del fabricant. Pobres d'esperit que dels jardins ne fan camps de forratge y del lloch de la biblioteca gran sala de joch. ¡Será llarch lo peregrinatge nostre pera arribar á la emancipació! Teniu en lo cor y en lo cervell lo mes gran obstacle.

Van riure, sí, ab las *Bodas d'en Cirilo*, y alló'ls hi va quedar fitxo en la retina. Lo xiste, la broma, lo ridicul y lo extravagant va guanyar la partida...; era l'atavisme del *genero chico* que quedava després d'haverse divertit.

No sé si la companyia va trobar que lo seriós no era lo camí mes productiu pera son negoci. Va reincidir en son bon propósit ab *Zazá* y *Lo cor del poble*, pero ha tingut d'anar á raure ab un melodrama del socialista católich d'ara, y descregut de sempre Eusebio Blasco. Dihuen que lo públich entra en lo género. No me extranyará que torni la gloriosa época del Echegaray, que lo ritme dels versos fassi la música, que'ls finals d'actes en que surti la secuestrada de Poitiers si-

güen plaudits, y surti lo *Diario* parlant de la immoralitat de *Zazá* y fent vegetar lo poble en la són continuada dels ensopits, sobre 'ls que no sols sura la dependencia política y económica, sino la foscor de la ignorancia, de las preocupacions y del renunciament á la vida de la intelectualitat.

Ja m'en recordaré d'aquella funció vista en aquell teatre de fóra.

Y. BÓ Y SINGLA.

Mataró 26 Agost 1902.

## A la memoria de Bartrina

No es necesario para perpetuar el nombre de un génio y trasportarlo á la posteridad con toda su grandeza, levantarle estatuas y quemarle incienso; sus obras son el mejor galardón y el más legitimo monumento que en vida él se creara; pero para demostrar la cultura de un pueblo, su mayor grado de civilización y dar palpable muestra que sus ciudadanos se preocupan del movimiento intelectual que en el hogar común se ha desarrollado, es preciso que el pueblo se honre honrando á los muertos que por su saber han sido merecedores al tributo público y acreedores á la general gratitud.

Bartrina fué un gran pensador, un poeta esencialmente moderno. Su nombre es para muchos aun desconocido, sus obras han sido poco leídas, para muchos olvidadas; ignoradas por los más. Se impone pues la divulgación de las mismas haciendo buen uso del caudal que nos legó. Es cuestión de conciencia demostrar nuestra gratitud en un acto cualquiera cuya labor podría interpretar un artista.

A su poesia sutil con pensamientos de acero hay que contestar con bloques de mármol con filigranas de arte.

Esto es hermoso, demuestra el poder fecundo del arte y de la ciencia, la germinación de lo bello y de lo útil. Crea el artista, el pensador, el sábio; sus obras son semilla para otras nuevas que se multiplican en distintas formas. Un poema hace brotar estatuas, aparecer pinturas, animar melodias. Un simple invento produce una revolución á veces en el mundo científico. Dominando la electricidad hemos negado las distancias y aprisionado la voz humana. Muerto Pasteur su génio tiene mayor vitalidad, pues antes estaba encerrado en un cuerpo y hoy en una legión.

Si el génio se reproduce, razón natural es pues que la obra genial de Bartrina produzca sus frutos, mayormente cuando es una concepción que no tiene estéril las entrañas, hace pensar á quien la goza, deleitar á quien la saborea, engrandecer á quien la analiza. Si ha creado pues pensadores, hagamos los que estamos con él, que el buril y el cincel trabajen y ejecuten obra de arte grande y magestuosa, encarnación de un génio por otro génio, creación artistica consecuencia de otra creación.

Pocos ó muchos los que admiramos á Bartrina, no es preciso contarnos; aportemos todo nuestro entusiasmo que despierta la admiración, para preparar el terreno que nos conduzca á emprender una enérgica campaña que convierta en real la idea de íregir en Reus (patria natal del poeta) una estatua, tributo de homenaje al pensador, al sábio.

Reus, aquél pueblo fuerte como el ánimo de Prim y hermoso como el colorido de For-

luny, no puede ser ingrato con el hijo que sintió en sus calles los primeros álitos de la inspiración.

En tanto no se dé forma positiva al pensamiento expuesto hagamos otra labor bebiendo en las puras fuentes de la poesía de Bartrina, divulguemos sus obras para que se aprenda en ellas la ridiculidad de ciertas cosas, para que se comprenda lo que es absurdo, ruin y malo, hoy considerado por ciertas gentes como verdadero, generoso y bueno.

Sus escritos tienen un sello particular, un estilo ya sarcástico, ya agudo, que no puede confundirse con otro; todo es suyo, completamente suyo, incluso la dejadez elegante que se nota en algunas de sus composiciones poéticas y es que Bartrina dejando libre su imaginación concebía algo y como este algo era siempre elevado no podía sujetarse á mutilarlo y deprimirlo para ajustarlo mejor al metro y á la rima, por no hacerle perder su naturalidad lozava que se presenta agradable y cautivadora. No quiere decir esto que tuviera Bartrina poco ingenio para componer, muy al contrario, nadie tan ingenioso como él que supo ajustar en la cadencia del verso una fórmula algebráica y enlazar las palabras científicas, ya para crear arte ya para morder con el látigo de la sátira todos los convencionalismos de la sociedad actual, todas las farsas y ridiculeces; sus ojos convertidos por la ciencia en microscópicos ven por todas partes infusorios y observa con un humorismo escéptico lo grotesco, quiere gozar con ansias de muerte y espasmos de agonía el nectar del amor bebida en la fuente asquerosa del vicio prostituido.

Algunos señores que se asustan de todo y han querido leer á Bartrina sin interpretarlo, lo consideran como á un ser degenerado, enfermizo, que ha lanzado quejidos por su impotencia conduciéndole á un campo árido sin horizontes ni esperanzas, no pueden tragar aquello

...y por la ciencia sé que no existe ese Dios, que siempre esconde el último porqué,

como si esto no fuera, más que un escepticismo, el grito que dá la ciencia aplastando á la tradición.

El mismo lo confiesa en un prólogo «me tachan de escéptico y no hago más que preparar fieras anatómicas para el porvenir» y como aún no estaba dentro de este porvenir por tal motivo sentía aquel algo, aquél no se qué que dice después de haber exclamado satisfecho que todo lo sabe.

No se le puede tachar tampoco de que no engalanara sus frases, poetizara sus pensamientos; observarse con que elegante y viva intención dá forma á uno, encubriendo lo espinoso del asunto con manto trasparente que amortigua las líneas sin oscurecer la forma

El cuadro más hermoso que en este mundo he visto y espero ver en otro; fué el techo de tu alcoba reflejado en el fondo de tus ojos.

Esto es delicioso, pero hay que comprenderlo.

Es imposible hacer selección de sus pensamientos, pues si dos palabras tan solo de Bartrina ya forman una hermosa frase y una elevada idea, sería labor insensata copiar sus libros y comentarios.

Dejando aparte el poeta encontraremos al geógrafo de profundo estudio, de generales conocimientos, que ellos solos bastarían para formar reputación de sabio á un hombre y rodearle con la aureola de la inmortalidad. En otro país más amante de sus glorias, el nombre de Bartrina habría traspasado las fronteras y dado la vuelta al mundo; nosotros por lo visto somos muy amigos y partidarios de la riqueza oculta y por lo tal motivo conservamos á nuestro génio encerrado en un reducido círculo.

Es necesario pues ensanchar este círculo, extenderlo hasta el pueblo, puesto que para él creó el poeta, concibió el pensador.

Hagamos pues algo grande digno de Bartrina y dignifiquemos la ingratitud de una patria que olvidada á sus generosos hijos y procuremos que esta noche en que están sumidas las obras de Bartrina empiece á clarear con aquél color

que tienen las mejillas de la esposa al tálamo al saltar por vez primera.

ROMÁN JORI.

Barcelona y Agosto 1902.

## A INVENTAR, PUES

Ha tomado tal incremento en las naciones latinas el número de parásitos clericales, que ha obligado á tomar medidas un poco severas á los gobiernos que las rigen, para que la gente de capucha y de sombrero de teja no se coma crudos á todos los ciudadanos.

Aquí en España parece suceder todo lo contrario. Cuando de allende las fronteras procuran los gobiernos poner un valladar á la devastadora ola clerical que amenaza inundarlo todo, absolutamente todo, aquí, el nuestro, parece preocuparse en limpiar toda la playa para que aquella no tropieze con el más mínimo estorbo; y, claro está, todo el detritus que en la actualidad pulula por las naciones limítrofes, hace incontinenti su maleta, y se dispone, no á venir á hacernos una visita, sino venir á comernos lo poco que nos queda.

Nuestro pueblo hartas pruebas ha dado de anticlericalismo, pero el gobierno ha mirado todos estos señales de vida con suma indiferencia. Cual momia que presencia las escenas más culminantes del Drama Social sin comoverse en lo más mínimo.

Y lo peor del caso es que no solamente vendrán á comernos nuestro pan los de allende las fronteras, si no que dentro de poco recibiremos en nuestro seno patrio á los muy reverendos frailes filipinos, causa de la pérdida de nuestro archipiélago colonial.

Si nuestros gobernantes fuesen la legítima representación de las aspiraciones populares, otro gallo nos cantará á los españoles. Pero como que es todo lo contrario, como que en este desdichado país de toro y de rogativa, puede más para ser ministro, senador, diputado, gobernador, alcalde ó concejal, la intriga que la política, de aquí resulta que lo que el gobierno aprueba, el pueblo, en uso de su autonomía, se ve obligado á desaprobado.

No; la devastadora nube clerical, no será disipada por nuestros gobernantes, porque carecen de energías para el caso. Si queremos que ésta deje de cubrir nuestro cielo de vida, precisa, urge que el pueblo invente unos cañones, especie de los que hacen desaparecer el granizo, y los dispare al unísono, para que de una vez, desaparezca esa niebla putrefacta de nuestra atmósfera social.

Solo entonces podremos decir en alta voz que formamos parte del continente europeo.

VENERANDO SOLANELLAS.

Rindecols.

## MANOJITO MÍSTICO

Y dale con los curas.

Hece algunos días un reverendo padre, (y según parece padre verdadero) promovió un escándalo, por cuestión de faldas, en la calle de Ferlandina (Barcelona).

Ahora, según leo en la prensa de Madrid, le ha tocado el turno á don Manuel San Román y San Román, de treinta y seis años, natural de Santa Colomba (Zamora) y capellán del convento de monjas clarisas, situado en las hermosas barriadas de hoteles que forman las colonias del Comercio é Industrial, cerca de los Mataderos, en el camino de Carabanchel. Este buen capellán violó á una preciosa é inocente niña de seis años en Carabanchel Bajo.

El padre de la infortunada víctima había observado que esta se quejaba de fuertes dolores, y, ante la insistencia de los mismos, la interrogó.

Dijo la niña que al salir del colegio, y pasar frente al convento, la llamó el capellán, y fué á ver lo que quería. Refirió detalles espantosos, y en vista de esto, su desdichado padre denunció el criminal atentado á la autoridad judicial.

En Carabanchel produjo gran indignación el hecho. El autor del vil atentado fué conducido á la cárcel de Jetafe en traje talar, atado y entre fuerzas de la guardia civil.

¿Lo véis ilustres mamarrachos de La Cruz? Declaráis inocente á un Román, y el señor que todo oye y vé os presenta otro miserable Román por duplicado.

Vosotros que insultáis la memoria de Pí y Margall, y llamáis á Garibaldi bandido, ¿queréis citarme, ilustres escribidors de La Cruz, un sólo caso que manche en lo más mínimo á estos dos nombres inmortales?

¿Que ha pasado en S. Boy? preguntaba hace poco tiempo un periódico de Barcelona.

Vaya una pregunta ¿No sabe el apreciable

colega barcelonés que el Manicomio (ó inquisición moderna) de S. Baudilio de Llobregat está dirigido por frailes? Y donde hay frailes.... ¡viva la moralidad!

Una cura raptor.—Había en Málaga un cura llamado el padre Oya, el cual era el niño mimado de las devotas, no solamente de medio pelo, sino las de alto coturno.

Su fama era inmensa, envidiada hasta de los jesuitas. Actuaba en la iglesia de S. Juan y á él acudía lo más selecto de Málaga.

De pronto, cuando más sólida era esta fama, una noticia estupenda, horrible, hiela todos los corazones devotos y excita las carcajadas de los pícaros liberales.

El padre Oya se había escapado el día 10 de Agosto con una de sus confesadas, hermosa señorita, distinguida en Málaga por su belleza, su nacimiento, su dinero y otras prendas que la colocaban entre la elite del mujerío malagueño.

En Málaga ya están acostumbrados á esta clase de escándalos: vacante se halla todavía un canonicato de la catedral malagueña, porque su poseedor se escapó hace tiempo con otra jóven y además con unos miles de duros del cabildo.

¿Y qué les parece todo esto á los escribidors de La Cruz? ¿Qué á aquel carlistito que se en tretiene en hacerse pasar por moralista, pretendiendo molestar á ciertas mujeres que ningún escándalo dán? ¿No le parece á este último que el clericalismo va ganando triunfos con los espectáculos que saben dar él y algunos cleripopótamos?

Según leo en un periódico de Figueras, dentro de la capilla de Los Dolores, dos señoras se zurraron de lo lindo, saliendo una de ellas con la cara hecha un mapa-mundi. Se asegura que hay de por medio un clerimico.

¿Beata y celosa? Eso si que no lo creo.

Me enteraré del nombre del aludido pater y le escribiré advirtiéndole que se inspire en aquello de la multiplicación de los peces. ¿Quién sabe si después tendrán género sobranste las referidas beatas!

UN JÓVEN REPUBLICANO FEDERAL.

## Secció literaria

### INGRATITUT

En una població vehina d'aquesta ciutat, vivia ja fa anys, un home, que per lo seu caràcter sempre alegre y sencill, es feya acreedor de las simpatías del poble.

Era mol escanyolit; prim y llarch, ab un caparronet de criatura y ls ulls petits, com d'estarron.

D'iverns y d'istius vestía sempre de la mateixa manera; espartenyas d'una veta, sense mitjons, pantalons de vellut de color d'oli, una samarra de punt de color de plom (que segons ell deya era un regalo de la seva dona) y una gorra suhada de l'any de la picó.

Hi fet aquesta lleugera descripció de la seva persona y vestuari, para que's veigi que no sempre té relació lo aparent ab lo real. La seva constitució física y la seva manera de trajio, eran més de bohemi que d'altre cosa; pero resultava ben al invrés.

Apesar de no haver visitat jamay cap biblioteca y y menys gastarse diners ab llibres y diaris, estava el corrent de tot lo moviment literari.

No frecuentaba casas de vici, diversions ni recreo. La seva mes gran diversió, era tots los vespres, y encara si res tenia que fer passar paleta entre'ls qu'estavan suscrits en periódichs setmanals, revistas ó diaris; los lliga tots, y si bé d'els assumptos polítichs apenas sen enterava, ab los literaris y ab las qüestions socials s'hi entretenia y ea formava lo seu criteri que pocas vegadas s'equivocava. Quan llegia la crítica d'alguna obra que ell considerava important, lograba ab sas trassas y manyas qu'alguns joves aficionats ó alguns dels ricatxos la compressin y d'aquesta manera podia ell també fullejarla y turnarla á la gran biblioteca del seu cervell.

Entre la gent de broma, servia de graciós; entre la gent seria, era especie d'advocat, á qui acudían molts á consultarli los assumptos mes importants y que ell ab tota l'amabilitat y senzillés acostumada, los rebía y donaba lo seu parer, pero sense pretencions ni orgull de cap mena.

Qui'm llegeixi, haurá notat en lo prescendent un contrast grandiosissim y quasi incomprensible en homens instruits; pero si'l lector hagués conegut al Andreuet malassé, que aixís l'anomenava tothom, ya sabria que's deu á una obcecació extrèmada que tenia per lo seu fill.

Tots tenim defectes, pero l'Andreuet era tan apassionat que'ls seus eran superiors á tots los defectes humans. Estava foll per lo seu fill. No pensava sino ab la seva felicitat, aquesta la cifrava en que fós un gran literat, un escriptor de nomenada, un dramátich, poeta etc. etc. y com sols comptava ab los curs medis del seu jornal, treballava con un negre y economisava fins los menjars pera poder arrearplegar l'indispensable á fi de poder realisar lo seu seu somni dorat.

Anava al jornal de pagés á casa d'un oncle meu, y el dia que podia alleugerarse de la feyna ó que feya mal temps, releya matalassos, puig com era l'unich matalassé, s'ho feya com volia. Com si aixó no fós sufficient, los dissaptes y diumenges treballava de barber en una de las pocas barberias de la població.

No va ferse tardar molts anys en que l'Andreuet comptava en una petita propietat de terra y una casa, en la que establí una barberia.

La seva dona, ademés dels seus quefers, cuidava de arrearplegar los fruits del camp y ell fent treballar l'aixada y'ls bastons, lo grá tambe acreditar la barberia fins á ser la mes concurréda de totes.

Tan era lo treball d'aquesta bona gent, y tan poca la seva alimentació, que si bé l'Andreuet tenia naturalesa de ferró, la seva muller no podent resistirho arrearplegá una enfermetat que la portá al cementiri. Tothom creya que darrera d'ella hi aniria l'Andreuet, puig qu'eran un matrimoni model y semblava que un no podia viure sense l'altre; pero aquet havia fet mes sacrificis—si hi cap—qu'ella, y tenia que seguir més martiri encara.

Lo seu fill, que tenia vintitres anys, no corresponia als los afans y sacrificis dels seus pares. L'havian criat senyor, y ell s'havia fet carrech que tenian obligació de mantenirlo y proporcionarli tot lo necessari pera seguir ab tot rumbo las modas y costumés de la capital.

Feya ja nou anys que vivia á Barcelona y ni sisquiera va dignarse vindre á veure á la seva mare en la enfermetat y acompanyarla per darrera vegada. Los seus amichs, ademés del seu pare, prou li varen escriurer pero ell se veu qu'estava molt enfenyat en cosas molt diferents de las qu'el seu pare's pensava.

Lo pobre Andreuet necesitava consol y companyia. La seva situació era terrible y per més que implorés lo carinyo del seu fill, aquet contestava sempre ab evasivas.

Fins aquí no va caure del burro.

Tot y quant li deyan del seu fill, era per ell sempre calumnia ó enveja; jamay va creures la veritat, si aquesta perjudicava el honor ó serietat del seu fill. Pero al veures tan solitari y qu'ell tampoch se preocupava de la seva trista situació, va donarse per fracassat, y, desesperat, comensá á donarse cops de cap per las parets y convences del disbarat de no havert ensenyat de treballar al seu fill en lloch de criarlo senyor y gandul. Ab tot, lo carinyo que per ell sentia, lo cegava encara y li proposá salvarlo, cambiant de situació. La seva barberia coneguda ab lo nom de l'alegría, puig qu'ell, ab los seus xistes y qüentos divertia sempre als clients, desde la mort de la seva dona perdia cada dia més.

L'Andreuet no era lo mateix d'avants. Aquells qüentos y xistes se convertien ab llágrimas y tristesas. Ademés se li notava quelcom que ho's comprenia lo qu'era, pero que's veyia tenia una pena gran y que l'amagava pera no donarli publicitat.

Temia també perdre las forsas y que tots los seus sacrificis fossen insuficients.

Poch temps després, la barberia de l'Andreuet va tancar-se pera no obrirse may mes y per las casas no se sentia aquell repercutiment de bastons coreljats ab música y lletra de la seva propietat.

L'Andreuet havia marxat en busca del seu fill; y als dos mesos tornava acompanyat d'ell, d'una senyora rossa d'uns vinticinch anys y d'un nen de sis.

Tots semblavan que venian de festa major, menys lo pobre Andreuet que ab sa cara tonta, morada, ulls fondos y tot ell apesarat, demostrava lo molt que sofria y qu'ell procurava dissimular pero no infundir recels entre'l poble.

Desde aquella fetxa, lo seu fill se dedicá á

comercià ab los fruits del país, ó millor dit lo seu fill no, l'Andreu, puig qu'ell comprava, venia y mesurava; pero lo seu fill era l'amo. Li havia fet donació de tot, en cambi de vindre á viure al seu costat y de casarse ab la mare del seu net, ab la qu'estava com amantsat.

Mentres l'Andreu podia cuidar-se del negoci, tot anava bé, pero quant lo pes dels seus anys y dels disgustos lo feren impossible, anava tot cap per avall. Ab tot, l'Andreu confiava del seu net, á qui havia educat al treball y responia com ell volia. Era l'única esperansa que li quedava, ensemps que l'únich qu'ell se compadeixia y l'acariava. Aquel bon minyo, era lo seu verdader retrato y estimava al seu avi ab verdader carinyo; en cambi lo seu fill fins s'en donava vergonya d'anar al costat d'un home que tan humilment vestia.

Tot lo qu'el seu pare tenia d'humil, instruit y treballador, tenia ell de gandul, elegant vanitos, pretencios y rutinari. L'Andreu era un home intel·ligent, bó y honrat; lo seu fill degut sens dupte á la seva educació superficial, un ignorant envanissat, especie de figura decorativa y, per mes martiri del malaguanyant pare, la dona del seu fill, aquella dona arpegada del vici, no coneixia la noblesa ni la generositat.

Ella no's preocupava de ser bona y honrada, sols volia semblarho davant dels ulls dels demés.

Dintre la bona societat no tenia entrada y ella á falta d'altre companyia passava quasi tot lo dia á l'Esglesia, creyentse aixís enlluerná los cors nobles de la població.

La lluita del pobre avi era de gegant; lo seu remordiment mes gran encara. Pensá mil vegades en pagar-se un tret, pero l'influencia del carinyo envers al seu net lo calmava pensant sempre qu'aquest tal volta guanyaria lo que'ls seus pares derrotaren, conservaria lo seu bon nom y's conformava ab tot lo despreci y mals tractes que de la la nora y del seu fill rebia.

Cóm tots los homes esvanits é inútils tenen pretencions d'afegir a posarse á la mollera l'idea de ser concejal.

Se va fer com es natural en gent d'aquesta categoria—d'un partit reaccionari, posantse desseguida á las ordres del cacich. A las primeras elecciones lo presentavan com á candida.

Arribá lo dia de la batalla y exigí del seu pare que fós president de mesa, ab la condició de fer tupinada á favor seu.

L'Andreu s'hi negá rotundament, donantli rahons de pés pera convénel, pero l'argullós del seu mal fill, davant d'una negativa tan seca, encara que rasonada y convincent, va tenir la poca sanch de treurerlo de casa.

Imposible de escriure l'impressió que al pobre Andreu va causá tan criminal acte.

«Jo fora de casa!... ¡Me treus... després que t'he donat tot lo que tenia... y mes hagúes tingut pera donar-me!... ¡Me treus com un gos!... pero, ben fet!

«Fás molt bé am treurem, ja que jo he sigut un covart de no haveros deixat avants.

«L'nome honrat no deurá jamay viure al costat de gentola tan dolenta y deshonorada com vosaltres.

«Jo que pensava regeneraros!...

«Sí, sí... ben fet; molt bé fill!... y al pronunciar aquesta darrera paraula, lo seu net, qu'estava escrivint en una habitació vehina, surt depressá y posant la mà á la boca del seu avi li diu:

«Aquesta paraula no deu jamay mes pronunciar-la dirigintla al que acaba de ferli tan gran ofensa.»—y girarse al seu pare li digué—«Aixís es com paga al autor dels seus dias? Aixís correspon als grans sacrificis qu'ell ha fet per vosté y per tots nosaltres?....

«L'avi no s'en anirá sol. Ell es vell é impedí pera treballar; jo soch jove, y treballant guanyaré per tots dos.

«Al costat de'll, conservaré sempre l'honorat nom de l'Andreu matalassé, y no'm falterá treball pera poderlo mantenir, ni l'estimació y consideració de tothóm. Al costat vostre... ló llot que porteu esquitxaria la meva dignitat, me repugnaria viure ab societat y acabaria pera corsecarme.

«Jo no puch dir-me fill del que tan mal se porta ab lo seu pare, per lo tant vosté, avi, será en lo successiu además d'avi, lo meu pare, y si un fill sense entranyas l'ha llenstat

al carrer aquí en té un altre que l'arregla...»

Apesar de'ls esforços que feren los pares d'en Fermín—que aixís se deya lo net de l'Andreu—tot va esser inútil. Lo Fermín, de braset, ab lo seu avi y mes content qu'unás Pascuas, marxava carrer amunt y satisfet de la seva bona obra.

LLUIS MASSÓ.

## Sección de noticias

### La normalidad en Cataluña

El domingo próximo pasado tuvo lugar en Madrid el mitin para pedir el restablecimiento de las garantías constitucionales de Barcelona.

El local estaba atestado.

Abrió el mitin el director de *El Evangelio*, don Leopoldo Romeo, quien cedió la presidencia al ilustre catedrático y concejal de Barcelona, nuestro amigo don Odón de Buen.

Se leyeron numerosas adhesiones de toda España.

Hicieron uso de la palabra los señores Celaya, Díaz Cantero, Valera, Granizo, Vila, Morayta, Cadarso, Quejido, Pablo Iglesias, Dorado, Bermejo, (este en nombre de la Juventud Republicana federal de Madrid), Barriovero, Romeo y resumió y pronuncian-do un elocuentísimo discurso el presidente don Odón de Buen.

El mitin terminó en medio del mayor entusiasmo y del más completo orden.

La «Joventut federal» de esta ciudad mandó su adhesión al acto con una estuasiasta carta, y LA AVANZADA, con la que á continuación insertamos:

«LA AVANZADA, semanario porta-voz de la Juventud Republicana Federal de Tarragona, envía su adhesión incondicional al meeting que tendrá lugar en Madrid el domingo 24 del presente mes, al objeto de exigir de los Poderes públicos que devuelvan á Barcelona el disfrute de las garantías constitucionales, y levanten el estado de guerra á que están sujetos los ciudadanos de dos provincias catalanas.

Con mayor razón se adhiere LA AVANZADA á dicho acto, por cuanto desde la proclamación de la Ley Marcial en esta provincia de Tarragona, ha sufrido tres denuncias por parte de la autoridad militar, acompañada la última de ellas del encarcelamiento del director y uno de los redactores.—El director, Jaime Margalef.—El redactor-jefe, A. Rovira Virgili.»

La «Joventut Republicana Federal» de esta ciudad ha recibido un cariñoso oficio de la «Joventut Republicana Federal» de Mataró, participando oficialmente su constitución. Esta última sociedad saluda al mismo tiempo á los jóvenes federalistas tarraconenses y afirma la más expresiva manifestación de cariño entre las dos asociaciones hermanas.

Nuestra «Joventut» ha contestado con un afetuoso oficio, en que se dirige cordial salutación á la nueva sociedad que viene á defender con tesón y energía las redentoras doctrinas del partido federal.

Encuéntrese enfermo de bastante gravedad nuestro consecuente y veterano correligionario don José Brú Veciana, padre de nuestro fraternal amigo don José Brú Ferrer.

Con toda el alma celebraremos que no se haga esperar la mejoría, y que sea ésta precursura de total restablecimiento.

Parece cosa acordada el establecimiento en esta ciudad de una sucursal de la *Gran Chartreuse*, para la fabricación del renombrado licor de los frailes de dicha comunidad.

Desde el próximo mes de Septiembre se irá remitiendo á nuestra capital la maquinaria junto con el material necesario.

Tratándose de una industria que puede dotar á Tarragona y aún á la comarca, de elementos de vida, nos felicitamos de la noticia.

Dícese además que vendrán aquí para di-

rigir el negocio unos cuantos frailes cartujos. Considerándoles como industriales, les daremos la bienvenida; no podemos hacer lo mismo considerándoles como frailes.

Deseamos que la sucursal lo sea de la industria, no del convento. De lo contrario nos costaría la torta un pán.

La vuelta á Madrid de los periodistas madrileños que acompañaban al joven Rey, en su excursión por el Noroeste de España, y que ha sido motivada por la expulsión de que fueron objeto en el fuerte de San Cristóbal, ha privado á los lectores de los periódicos de los interesantes relatos de la excursión regia.

Mal se han portado los cortesanos con los periodistas. La prensa rotativa llenaba columnas de insulsa prosa dando cuenta de las ovaciones más ó menos auténticas tributadas por el pueblo (?) al hijo de Alfonso XII. Y los corresponsales viéronse arrojados de un fuerte, en el cual habían penetrado por medio de un pase firmado por el general Weyler, que ha quedado, por cierto, en situación ridícula.

Así paga el diablo á quien bien le sirve.

Varios sindicatos gremiales de Barcelona proyectaron enviar al Alcalde de dicha ciudad un mensaje firmado por los gremios barceloneses, pidiendo su intermediación para lograr la visita de Alfonso XIII á la ciudad conal durante las próximas fiestas de la Merced. Ante la oposición declarada de los republicanos y la indiferencia hostil de los catalanistas, los iniciadores de la idea tuvieron que abandonarla, convencidos de un fracaso inevitable. En efecto, muchos individuos de los gremios combatían la iniciativa y se negaban á secundarla.

Los sentimientos del pueblo barcelonés, nada favorables al régimen imperante, se han evidenciado una vez más.

Copiamos de *La Publicidad* de Barcelona: «Ha quedado ultimada la organización del cuadro dramático para la próxima temporada teatral en el «Centre Catalá», que dará principio á primeros de Octubre, diciéndose en cambio que en el «Ateneo» no habrá este año temporada á causa de divergencias surgidas en el seno de la sección dramática.»

Las palabras subrayadas abrigan una manifiesta falsedad, pues afirmamos sin temor á ser desmentidos, que dentro pocos dias quedará ultimada la compañía que ha de actuar en el teatro del «Ateneo», y que en su sección dramática no han habido divergencias de ninguna clase.

Esperamos que el corresponsal, en esta, del periódico barcelonés, rectificará su suelto; y le aconsejamos que cuando tenga deseo de publicar algo referente al «Ateneo», puede, sin temor alguno, consultar, con el presidente ó individuos de la junta quienes se prestarán gustosos á satisfacer sus pretensiones.

El jueves salió para su residencia de Fáyón nuestro querido amigo y correligionario don José Brú Ferrer, que se vió obligado á aplazar su regreso á causa de la enfermedad que padece su señor padre.

Deseamos al amigo Brú buen viaje y que pronto se le comuniquela mejoría de su estimado padre, que deseamos sinceramente.

Mañana por la noche, se celebrará en el «Centro Federal» un lucido baile que al igual que los anteriores promete verse animadísimo por distinguida concurrencia, ávida de corresponder á la galantería del elemento joven de dicho Centro.

Hace algunos dias á altas horas de la noche se vió por las inmediaciones del convento de frailes carmelitas de esta capital á un cura que iba del brazo de una agraciada joven.

El hecho fué muy comentado, por los pocos que lo presenciaron.

## Movimiento federal

### Joventut Republicana Federal

Lo prop-passat diumenge y tindre lloch en nostre domicili social la Junta General Ordinaria dels socis de la «Joventut».

L'objecte de la reunió era lo renovament reglamentari de quatre càrrecs de la Junta Directiva. A las quatre de la tarde va començar la sessió, á la qual hi assistiren gran nombre de ciutadans.

Aprofitant l'oportunitat, van ser presentadas tres proposicions firmades pels ciutadans Jaume Margalef, Masdeu Menasanch y Rovira Virgili, que per aclamació foren aprobadas.

Vet aquí los tres acorts presos:

Primer.—Rellevar de l'administració de LA AVANZADA á la Junta Directiva, y nomenar una comissió composta per quatre individus que s'encarregin de tot quant se refereix al regim administratiu del nostre setmanari. Tot aixó amb l'intent de facilitar la feyna que l'administració del periódich reporta. Foren designats per formar dita comissió los ciutadans Margalef, Pié, Batalla (D.) y Rovira Virgili.

Segon.—Conferir la Presidencia honoraria de la «Joventut», vagant per la mort de nostre immortal mestre don Francisco Pi y Margall, al sabi y conseqüent correligionari don Eduard Benot.

Tercer.—Adherirse al Congrés Universal de Lliure-pensadors que deu haverli á Ginebra lo proper mes de Septiembre, delegant la representació de la societat en los dignes ciutadans Pompeyo Gener, Eugeni Labán y Y. Ribas Palau, á qui s'han enviat fa dos dias los corresponents oficios.

Després se procedí á designar als quatre individus de la Directiva que devían cessar, tocant per medi de sorteig al ciutadans Rovira Virgili, Salvat, Samper y Trillas en los seus càrrecs respectius de President, Vis-president, Trosorer y Vocal.

Per votació secreta foren designats: President, Rovira Virgili (reellegit); Vis-president Batalla (Bernat); Trosorer, Salvat; Y Vocal, Cabré.

Los reunits van ratificar l'acort prés alguns mesos enrera, de empendre la «Joventut» una activa campanya de propaganda, donant mitins pels pobles de la comarca. Amb gran entusiasme s'acordá portar á cap l'esmentat projecte tan prompte com s'alsi l'estat de guerra á que actualment está subjecte aqueixa provincia.

A quarts de sis de la tarde va acabar la sessió.

Los encertats acorts adoptats per la «Joventut Federal» han sigut molt ben rebuts per tots los correligionaris.

**Junta Directiva de la «Joventut Republicana Federal» de Tarragona.**

President, A. Rovira Virgili.—Vis-president, Bernat Batalla.—Secretari, R. Homedes Mundo.—Vis-secretari, F. Porta.—Trosorer, Agustí Salvat.—Vocals, Sebastiá Comas, Joseph Pujals, C. Masdeu Menasanch y Serafi Cabré.

El pasado domingo tenía que celebrarse un mitin en Alella organizado por la Joventut Republicana Federal de Mataró, para cuyo efecto ésta contando en el correspondiente permiso del Alcalde de la villa aludida, invitó al acto á todos los comités, corporaciones y á muchos correligionarios de los pueblos de la comarca; pero en virtud de manejos practicados por elementos carco-catalanistas veraneantes de aquél pintoresco lugar y que á la cuenta les debe molestar que los siervos modernos se permitan el lujo de tener ideales, se tuvo que suspender el acto por la debilidad del alcalde monárquico que cedió ante la amenaza de aquellos señores de *Canprosa* que querian tomar acta notarial de cuantas palabras, frases y conceptos se pronunciaran por los oradores y con aquellos datos destituir al ayuntamiento y procesar á los organizadores.

El mitin no se celebró, pero encontrándose en la población representantes de Barcelona, Mataró, Vilasar de Dal, Vilasar de Mar, Cabriels, Argentoná, Manlleu, Teyá, Masnou, Premiá de Mar, Premiá, Mongat, y otros muchos, en total unos 150, se organizó una especie de manifestación espontánea que recorriendo todas las calles se dirigió á una fuente de las cercanías en donde el ciudadano Bó y Singla, hablando en nombre del Comité de Alella, expuso la conveniencia de proceder á la reorganización del partido federal en la comarca, recomendando la abnegación y la fé en los ideales.

Después de haber cambiado impresiones todos los concurrentes y acordado emprender una enérgica campanya para cuando se levanten las garantías, se retiraron todos á sus respectivos pueblos.

Aunque el acto no se celebró, y á juzgar por el entusiasmo que reinaba habria tenido gran importancia, no por esto se perdió la tarde, pues se demostró á aquellos señores que habían dicho que los federales *habian ja desaparecut*, que aun quedan y se van formando, con ansias de lucha y fuerza de juventud.

# SECCION DE ANUNCIOS

## SALÓN DE BARBERÍA

DE

**Francisco Lauradó**

Especialidad en el corte de cabello y la barba. Servicio á domicilio. Abonos

AFODACA, 8.—TARRAGONA

## VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

Servicio fijo y semanal

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Cete y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES

Calle de Misericordia 3, Tarragona.—Teléfono n.º 45

## L' DESENGANY

ESTABLECIMIENTO DE VINOS Y LICORES

DE

**José Rull**

Rambla de Castelar, núm. 35—Tarragona

Gran surtido de vinos y aguardientes de todas clases. Especialidad en rons y cognacs de las más acreditadas marcas.

Exquisitos vinos del priorato

**Aceites puros de oliva**

**SE SIRVE A DOMICILIO**

Rambla de Castelar.—35

## GRAN TALLER FOTOGRAFICO

DE

**TORRES**

36 Rambla de Castelar, 36, entresuelo jardín

**ESPECIALIDAD**

en retratos inalterables al Foto-Platino

Fotografías de don Francisco Pí y Margall

36 Rambla de Castelar 36 entresuelo jardín

## LA BATERIA

DE JUAN ESTIL-LES

Establecimiento de vinos y aguardientes  
Rambla de S. Juan núm. 39

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios, mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fábricas del país, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

Todo á precios sumamente económicos. Especialidad en el servicio á domicilio.

Se sirve cerveza de primera calidad.

Rambla de San Juan, núm. 39. Tarragona

## Obras

A 3 REALES TOMO

- J. Risal.—Noli me tângere.
  - P. Kropothine.—La Conquista del pan.
  - Idem.—Palabras de un rebelde.
  - F. Zola.—Teresa Raquin.
  - Idem.—Nantas.
  - Idem.—El mandato de la muerte.
  - Victor Hugo.—Nuestra Señora de París (2 tomos).
  - Idem.—Los trabajadores del mas. (2 tomos)
  - Idem.—Noventa y tres. (2 tomos).
  - Blasco Ibañez.—Arroz y tartana.
  - Idem.—Sebastián Roch. (La educación jesuítica).
  - L. Tolstoy.—Amor y Libertad.
  - Idem.—La esclavitud.
  - Idem.—Resurrección: (2 tomos).
  - Idem.—La guerra y la Paz. (3 tomos).
  - Idem.—Ana Karenine. (2 tomos).
  - Idem.—Amo y Criado.
  - Idem.—Placeres Viciosos.
  - Voltaire.—Diccionario filosófico. (6 tomos).
  - Máximo Gorki.—Los Vagamundos.
  - Eliseo Réclus.—Evolución y revolución.
  - S. Faure.—El dolor universal. (2 tomos).
  - Octavio Mirbeau.—El jardín de los suplicios.
  - Guy Maupasant.—La Mancebia.
- Y otras que tienen publicadas estos autores y de los demás que editen las casas F. Sempere, de Valencia; Maucci.—Lezcano y C.—Ambos Mundos, de Barcelona.

A 2 reales tomo

- Pí y Margall.—Trabajos sueltos.
  - Idem.—Dialogos y artículos.
  - Idem.—Estudios sobre la Edad Media.
  - Pí y Arsuaga.—El Cid Campeador.
- Para su adquisición: Antonio Nayén, Carretera Castellón, 19, 2.º, Tarragona.—Librería de Pedro Tost, Arrabal bajo Jesús, 4, Reus; y en la administración de LA AVANZADA.

## SE VENDE

una taberna situada en la Rambla de San Juan, de Tarragona. Dará razón en la Redacción y Administración de este periódico, calle de Augusto 14, Tarragona.

## COGNAC MOULETTE

4 estrellas

20 AÑOS DEPOSITADO  
EN TARRAGONA  
(garantizado)

PESETAS 6 LA BOTELLA

Gran Café de las Siete Puertas

Plaza Olózaga núm. 10.—Tarragona

(Teléfono núm. 15)

## Colegio modelo

En San Feliu de Llobregat (Barcelona) desde hace más de veinte años se halla instalado el Colegio Modelo Escuela Politécnica Comercial que, sin libros de texto y con profesores extranjeros enseñan las lenguas nativas y con idoneos titulares, se explica la carrera mercantil oficial, si así se desea, ó práctica para que resulten verdaderos comerciantes.

Además de esto se cursan la primera enseñanza en todo sus grados, el Bachillerato, el Magisterio y la de Música, radicando todas las dependencias del colegio en medio de una vastísima extensión agrícola, cuyos jardines, huertas y paseos sirven para solazar al muchacho y oxigenarle conveniente.

Para más detalles dirigirse á don Ramón de P. Martorell en el colegio indicado.

## La Joya del Centro

DE

**JOSÉ RIOLA**

22, Rambla de Castelar, 22

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva.

**SE SIRVE A DOMICILIO**

Rambla de Castelar, 22.—TARRAGONA.